
年轻时错把激情当能力

刚从医学院毕业的时候，迈进

全国顶尖的医院，当时的自己年轻气

盛，心比天高，仿佛世间明洞，了然

于胸，梦想有朝一日，成为绝世名医。

而绝世名医，是不允许自己的

患者死亡的。但短短不到两个月，

生活便给我狠狠一记耳光。

一位叫 S 的女孩，正值花季得

了红斑狼疮，合并严重肺动脉高压，

她的心肺功能极差，走不了几步路

就会憋得满脸发青。S 出身农村，家

人敦厚老实，收治这个女孩后我一

门心思地查找文献，希翼找到便宜

有效的治疗手段，病房教授更是研

究这个疾病的专家，经过数次的专

业组查房和治疗调整，S 的病情逐步

得到控制。

就在 S 出院的前一日，我值夜班，

正在准备出院证明时，护士冲进办

公室：S 在病床边上突然倒地，猝死！

我脑中一片空白，一开始的胸

外按压也总觉得绵软无力，好在两

分钟不到总住院就赶了过来，有条

不紊地组织起抢救：胸外按压、肾

上腺素、气管插管……但时间一分

一秒地逝去，死神带着 S 的心跳和

体温，头也不回地走了。我感受到

按压的双手下逐渐冰冷的身体，数

十分钟过后，心电监护上还是一条

绝望的直线。

总住院宣布死亡时，我逃兵般地

躲进办公室里。当我将出院证明书换

成死亡证明时，意外地发现第二天便

是 S 的生日，一时间，分不清是汗水

或是泪水，模糊了我的眼镜。

此后好一段时间，我无数次地

设想：假如我第一时间就能镇静地

开始抢救，假如我胸外按压时再使

把劲，假如再多用一支肾上腺素，

能不能让 S 活过来？

经历这件事，我清楚地认识到：

年轻的时候，太容易把激情错以为

能力，要想成为更好的自己，唯有

更加努力。

总住院：
踌躇满志，却懂得天高地厚

几年以后，我成为一名总住院，

几经抢救和重症的历练，心境已大

不同前，虽踌躇满志，却也懂得天

高地厚。此时的我，遇到了 W。

W 是位漂亮的孕妇，上天在赐

予她一个孩子的时候，恶作剧般地

让她发现了晚期肿瘤。

通常，医生的建议会是将孩子引

产，然后化疗，以争取更长的生存时

间。毕竟，怀孕的时候没法进行任何

针对肿瘤的治疗，而且，孩子的出生

和母亲的死亡，不知哪个会更快。

W 的选择是把孩子生下来，她

坦然、淡定、坚决。她预想到孩子

的出生和自己的逝去，她悄然在日

记本上写满了对孩子 18 岁前每一次

生日的祝福。

希波克拉底说，医学的第一原则

是不伤害。而 W 的生命、孩子和情感，

医学必将无视并伤害其中的一部分。

数年的行医，我早已意识到医学的

局限性，但不曾想过，在人类情感

面前，医学会变得如此渺小。

经历这件事，我清楚地感受到，

有些超越医学的事情，无论怎么努

力，终究是无能为力的。

主治医：
有些事仍值得拼命努力一把

再后来，我成为一名主治医师

时，遇到了 T。T 是一名刚上大学

的女生，不明原因发热，辗转多家

医院，最终诊为慢性活动性 EB 病

毒感染。这是一种近乎绝望的疾病，

没有什么治疗方法是确定有效的，

零星的文献指出，极少数患者在骨

髓移植后有好转。遗憾的是，T 同时

患有先天性心脏病，心功能极差，

想要尝试骨髓移植，先要经历一次

心脏手术。

T 告诉我，凡人皆有一死。生活

中最美好的时刻并不是拥有一切，而

是自己所拥有的，恰巧都在身边。或

许就为了守护这份拥有，医生们都会

坚决地对挡在 T 面前的死神说：“Not 

today ！”

此刻的我也清晰地感受到，医学

上有些事，明知道可能无能为力，但

仍值得拼命努力一把。
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让我成长的瞬间
▲ 北京协和医院肾内科 陈罡

春节特辑12

十年脱胎换骨与华丽转身
▲  北京大学人民医院心内科 胡大一

大办“4S店”

经过十年探索，我思索

了弥合裂痕的方向、模式和

路径，最终认识到，我国十

年前的医疗体制在根源上存

在严重弊病，它是被动的、

碎片化的、是断的医疗服务

链，患病前没有预防，患病

后没有康复和二级预防。导

致患病人数增加，治疗后又

复发，出现急性事件，进入

疾病终末期。虽然医疗投入

增加，但浪费也在增加。为此，我

创造性地提出“双心”医疗和心脏

康复“5 个处方”，办“4S”店。倡

导同时关注心脏和心理；药物、运动、

营养、心理、戒烟处方帮助患者心

脏康复。

这十年当中，我领悟到中国慢

病防控的根本出路是前防前治，是

两个“主动”有效互动：为患者提

供主动服务的医疗团队，大众主动

维护自身健康，通过手机等将患患、

医患和医医联系起来，形成群防群

治，建立全面的信息链。

在近 5 年，特别是最近 3 年，

我发起了大办健康管理、慢病管理、

康复、老年营养一体化的健康管理

“4S”店，重视预防和康复的医生

作为团队领袖，吸引了大量转型的

护士、运动治疗师、营养师、心理

治疗师，以及志愿者和社工，还包

括患者家属。希望培养一个患者家

属，产生一个健康的家庭。在短短 3

年，已经在全国成立200多个医疗“4S

店”，预计今年底，总数将攀升至

500 个。

我能够脱胎换骨，华丽转身，

因为我不忘初心。选择医生职业，

归根到底是要实现价值。真正的价

值是什么？不是医院办成如超市、

春运火车站般的热闹，门诊人满为

患，急诊室病人无处可坐。真正的

成绩是什么？不是医疗数量、毛收

入的高低、支架数量的多少，这种“兴

奋”无异于吸毒。如果不去遏制慢

病的井喷势头，反而为这种井喷势

头感到“兴奋”，这是败笔，是悲剧。

我认为一个医生最重要的是时时想

到患者的利益，进一步想到公共健

康的利益。

重走“长征路”

这十年我提出讲健康、做预防、

走基层、扶民营，这四条从根本上改

变医疗结构。我觉得这是我带着大

家一起再走一次长征路，重新上路。

我发起中国红十字会爱心工程，

10 余年来，在全国范围内联合有关

医务人员医院和各界人士作为志愿

者，在全国范围内为贫困家庭患先

天性心脏病的少年儿童实施爱心医

疗救助活动。走基层，走西部，进

社区，进农村，走进老少边穷地区，

讲健康，做预防，就近就地开展救治，

帮扶提升基层医技服务能力，培训

当地医技人员，留下不走医疗队。 

我非常兴奋的是越来越多医生，

甚至包括一些做介入的医生逐步认

识到，不做出改变不行。这远远超

出学习一个具体的技术，因为这不

是知识和技术能解决的问题，而是

理念、机制、模式脱胎换骨，若能

真正实现，就是华丽转身。

当然，医疗转型最大的问题是，

做支架、做技术很容易看到眼前功

利的、雾化的东西，从收入到成名。

但做预防和康复在目前阶段甚至连

医保都没有。

我想，任何一件值得做的事情

一定要靠一些有理想、有情怀、有

社会责任感的人去推动。我非常高

兴地看到，现在一起做预防和康复

的团队里有很多年轻的医生，从他

们的表情和言谈可以看出，他们不

是感到失落，而是感到充满激情，

觉得自己做的事情特别有希望。这

些年轻人是新长征的“红军队伍”，

为建设中国新的大健康再启程。

（董杰采访整理）

过去十年，是我国医疗卫生改革发展和我自己转型的关

键期。医改逐渐进入深水区，最重要的问题是疾病预防前移

和下沉，如何强基层，真正地做好预防工作。于我而言，十

年中我从一个坐堂行医，等人看病的临床医生，转向引领大

家弥合慢病特别是心血管病防和治的裂痕。这十年对我来说

是“脱胎换骨”和“华丽转身”。

从医开始到现在，有那么几个瞬间，我隐约察觉到自己的变化。

胡大一教授发起“爱心工程”，帮扶救助先心病患儿

陈罡登长城留念，他感言登长城虽不易，登得高了，
见到的风景也不一样
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